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聚焦 汇文 体

津门 起来动

! ! ! !当了这么多年的棋手，常昊今年有了一
个新的身份，那就是上海围棋队的教练。
“应该说是队员兼教练吧，队里的主要工作
还是总教练刘世振负责。”
上周末遇到常昊，是在天津全运会围棋

赛的举办地滨海一号酒店。谈起开始向教
练转型，常昊说没感到和以前有什么不一
样。“其实这几年我一直做着类似教练的工
作，只不过这次有了一个更正式的说法吧。
上海队的主要棋手都在北京，以前我也经常
召集上海队的棋手一起摆摆棋，交流一下比
赛心得，现在其实还是做这些事。围甲联赛
开始后，我们上海棋手在一起的机会更多一
点，赛后大家会一起复盘，聊聊对棋的理
解。”
随着年轻一代棋手的迅速崛起，曾经是

中国围棋领军人物的常昊，现在已很少代表
上海队征战围甲联赛了。面对这样的现实，
常昊说他不感到失落。“这其实也是一个客
观规律嘛，总会有退下去的一天。今年上海
队启用了一名 !!后新人李维清，另外还有
胡耀宇、范蕴若和韩国外援，我下得少点也
正常。”
常昊棋下得少了，他妻子张璇却还在经

常下棋。“她下棋可能比我多。虽然她没参加

国内联赛，但其它比赛还是经常参加。一年
来她好像赢了 "#盘棋，只输过一盘。现在一
些世界大赛都会给女棋手二到四个参赛名
额，张璇在新澳杯和梦百合杯比赛中，都从
女子组预赛中出线。尽管她在与男选手的比
赛中都失利了，但她与女选手比赛的成绩还
是不错的。”
提起 "$岁的女儿，常昊说她的围棋水

平很一般。“我女儿四五岁的时候学过围棋，
但她好像并不喜欢下棋，后来就不怎么学
了。”

常昊说他现在有很大一部分精力花在
围棋文化的推广上。“现在国内各种围棋活
动很多，经常会各处走走，去给业余围棋爱
好者讲讲棋、下下指导棋，有时也会参加一
些邀请赛。”至于将来会不会像聂卫平那样
开设围棋道场、进入围棋培训市场，常昊说
他现在还没有去想得太多。“将来肯定还是
要做与围棋有关的事，但具体去做什么，真
还没想好。毕竟现在还是国家队和上海队的
一员，有时还要上场比赛嘛。”

常昊年轻时喜欢踢足球，现在人到中
年，球很少踢了，有空就去游泳。“除了看书，
游泳现在是我的主要业余爱好，几乎每个星
期都会去游一两次。踢球要凑齐人也蛮难，
而且我们是在小场地踢五人制足球，运动量
很大，踢起来感觉有点累。”

本报记者 王志灵

自己下棋少了
妻子上场多了

! ! ! !“仅仅 %个棋牌项目的全运会
海选，就吸引全国 &万多人踊跃参
赛。广大棋牌爱好者从昔日的旁观
者变成全运大舞台的‘局中人’。”国
家体育总局棋牌运动管理中心罗超
毅主任点出了本届大会“全民上全
运”的特质。上全运会是表，全运惠
民是本。别看小小一个“惠”字，却体
现在多个层面的搭建与引导，办出
一届有温度的全民运动会。

广度 姥姥姥爷上了直播
项目的普及，让全运会实现了

全年龄段的覆盖。这其中有选手主
动参与，也有大会主动关照。像乒乓
球团体赛规定上场的 %名选手分布
于各年龄段，最大的超过 '!岁。国
际象棋决赛特设了中老年组，参赛
选手年龄最大的为 '(岁。全运会国
象竞赛处许昱华处长告诉记者，这
样的安排是为了鼓励已退出棋界的
专业选手和业余高手重返赛场。他
们有的虽从事棋类教学，但离开一
线多年，再与现在的棋手争锋难免
力不从心，中老年组给了他们一个
合适的平台，只要热爱国象，投身国
象的，全运会都有机会等着你。
走访多个全运会赛场，都能看

到稚气未脱的小孩和鹤发童颜的老
者。太极拳赛场，看台上一位小观众
打开手机视频，“这是我姥爷在比
赛。”想想看，如果你的家人、朋友进
了全运，上了直播，会带动多少家庭
参与到全运会中？

跨度 打破专业业余壁垒
成熟的体育大国，都有从塔底到塔尖的阶

梯式项目构建。过去，国内不少项目是专业和
业余完全分离，专业的管专业的练，业务的管
业余的玩。全运会正在努力打通其中的壁垒。
经过海选，参加全运会太极拳比赛的各路

民间好手汇聚到上海武术院，得到两届全运会
上海武术队总教练张福云的专业指导。
拿到孙式太极拳 $)式冠军的冯金瑞和陆

熙、单国珍这些选手，在民间都有一定地位，但
他们坦言，接受专业指导非常有必要。在静安
区老年大学授拳的陆熙告诉记者，通过全运会
的集训，自己对太极拳的理解和感悟有了质的
飞跃，比如招式不必拘于形而要抓住神，“回去
之后，把这些学到的教给我的学生，太极拳的
推广和普及会更有质量。”
指导参赛选手外，全运会也在辐射更多的

人群。在银星假日酒店的桥牌赛场，组委会另
辟了一块场地，安排实况解说，不少天津当地
的桥牌爱好者津津有味地边听边学，其中，很

多是学牌不久的孩子。
来自天津市双菱中学的七年

级学生卜一然和韩译萱课余在学
桥牌。全运会桥牌决赛有现场解
说，是桥牌学校的老师告诉她们
的。虽然周六晚上还有补习班，她
俩依旧兴致勃勃地赶到赛场，聆听
专业选手的讲解，“能跟上选手的
思路，对学牌挺有用的。”
实际上，这次桥牌比赛打通专

业与业余的界限，一些比卜一然和
韩译萱还要小的选手坐到了世界
冠军的面前。尽管他们有些对规则
还不够熟悉，但全运会女子团体冠
军成员、特级大师王文霏很乐意看
到更多年轻人喜欢上桥牌运动。她
透露，上海市青少年桥牌赛有 &%

支队伍参加，全运会正在进一步扩
大桥牌的影响力，“我每年都抽出
时间去中小学交流，有时和学生们
一起打牌。”

调度 各地项目均衡发展
按目前的全民战略，群众项

目若在下届全运会得到保留，将全
面开启一个全民健身、回归体育本
质的时代。国家体育总局棋牌运动
管理中心培训推广部主任张文东
告诉记者，首先，全运会设项，对项
目相对落后的经济欠发达地区促
进作用巨大。有了立项和专业队编
制，地方政府才会有资金支持，或
拨款或通过政府购买，直接推动项
目的发展和提升，避免体育运动不
均衡的地域发展。

其次，从中小学层面，针对全
运会项目设立培训和升学的机制，

孩子们可以根据自己所长所爱，选择不同的发
展道路，而反过来，也会打动家长摆脱应试升
学的单一途径，给孩子更客观的成长空间。
另外，全运会项目的荣誉感是单项赛事无

法比拟的。一个项目有了全运会的地位，在社
会上得到的认可，将达到前所未有的高度，更
多草根选手会投身其中。

深度 搭建基层选拔机制
未来四年，全运惠民有更长的路要走。罗

超毅告诉记者，“机会向所有人敞开，只要报
名，水平高，就可以来全运会，有可能进决赛。”
张文东透露，若下一届全运会棋牌项目得

到保留，选拔机制的搭建会更加成熟，“这一届
我们的选拔在省市层面，下一届我们要深入到
最基层，从百市千县万乡中选出参加全运会的
民间好手。这样会促使地方政府调配所有资
源，搭建一个从乡到镇到县再到市最后到省的
全民选拔机制，让基层的群众体育持续地发展
起来。”上海正在着重培养并扩大队伍的社会
体育指导员，就成为引荐基层群众选手走向全
运舞台的桥梁。记者 金雷!本报今日天津电"
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